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國立成功大學103學年度桃竹苗地區學生家長座談會會議紀錄 
 

時    間：民國 104 年 5 月 23 日 下午 3：20 至 5：00 

地    點：台灣科學工業園區科學工業同業公會 101 會議廳 

主 持 人：蘇校長慧貞 

出席人員：教務處王士豪副教務長、學生事務處董旭英學生事務長、總務處胡

振揚專門委員、國際事務處黃悅民國際事務長、文學院王偉勇院長、

理學院柯文峰院長、電機資訊學院許渭州副院長、規劃與設計學院

林峰田院長、生物科學與科技學院羅竹芳院長及學生家長約 158 人。 

 

記錄：林淑娟 

壹、 校長致詞： 

一、 大家好，成功大學最重要的是同學，同學最重要的就是家長朋友們。今年

2 月 1 號甫接學校的行政服務的工作，短短幾個月學校很多地方還在努力

衝刺當中，過去幾年有機會擔任推動國際業務的主管，也曾經受黃前校長

指導，擔任副校長的工作，成大在 84年的基礎之上，往前邁進，各位家長

把您最寶貴的孩子，放到成大校園來受教育，應該是對成功大學有一定的

信心。 

二、 過去十年以來，成功大學最大的轉變之一是在與國際的連結，過去成功大

學最大的特色之一是在東南亞建立了很大的僑生平台。僑生在臺灣受到老

師相當好的照顧，也有很好的學習，跟同學建立很特別的關係，下一波成

大要開拓歐洲、美國、中南美洲等地區，讓每一個同學增加在學期間，無

論是實習、開會或者是雙學位進修，甚至是其他連結的經驗，至少有一次

出國增廣視野的機會。同時規劃，結合我們海內外校友的力量與學校一起

來配合，開始尋找資源，讓我們的同學在寒暑假期間能夠到國外的基地做

直接學習的機會；同學從進入成大的第一天開始，會有自己的責任和任務，

學校跟他一起來準備機票等等；海外的校友，也許當招待家庭。希望有次

序的透過這個計畫，讓同學前面一兩年的時間，在國內有直接的經驗，等
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到大二或大三，有國外的經驗，等到大四的時候，確定要往國外發展或是

要在國內已經有一個非常特別的學習經驗。就業市場裡面，這些國際的移

動經驗是非常關鍵的。 

三、 以上，簡單跟大家報告，幾個主軸方向，請各位家長放心。感謝天氣情況

不是很理想的狀況下與會，成大南來北往也都是到這裡來跟大家請益，看

看有甚麼樣會讓您覺得您的孩子在成大是受到完整的關心，或是在成大還

有覺得不滿意、不理想的地方，只要我們知道就會啟動改善，再次謝謝。 

貳、 介紹與會主管(略) 

參、 家長交流與建議: 
Q1：是否因教育資源「重北輕南」，以致無法突破「台清交成…」的排名藩籬?對於

優異的學生否有「零用津貼」予以鼓勵，或是與國際知名排前大學合作，推薦

學生深造? 或一定需經托福/公費留考？ 

A1：校長答覆： 

一、有信心在成大的資源會得到最大的利用，成大校園非常完整，學院領域很

自然的能夠跨領域的融合在一起，成大也是國際學生百分比增加最多的學

校之一，能夠吸引並掌握有許多外籍同學到成大來，主要特質是成大有： 

(一) 教學和研究的品質是穩定而具有國際信譽的，所以很多的學院它們的

課程都是國際認證。 

(二) 把有限的資源做最大有效的運用，成大會從這角度出發。 

二、 同學表現優異絕對是我們所熟悉，當有不同的資源進來時，同學的資質

符合屬性，學校會注意學生發揮是全面性的；家長期待是一定的，不過

成大非常努力爭取資源去做這些事情。可能也有家長提到這個就醫的折

扣等等，國立大學預算按行政院主計、審計部規定與監督，預算規定是

不可以直接做折扣，成大規劃以募款方式，來貼補差額。 

三、 家長關心高中就做多益或全民英檢等檢定，大學能不能被認定，在此宣

導希望同學能夠瞭解，檢具檢定證明是對同學的機會會比較好，舉例來

說，與國外單位聯絡時，國外單位要求檢具證明，同時也要求證明時效

性，並非學校未保持彈性，同步規劃讓它更為友善、更為有意義。 

 

Q２：請問工科系出路發展如何？工科系相關資料是由電機、機械及資訊等組成，

大二是否有針對上述課程分組學習發展？ 

A２：國際事務長（代理工學院）答覆： 

一、 工科系有電機、機械、資訊綜合型的跨領域的訓練，基礎廣日後可依照

興趣去發展。 
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二、 工科系大學部是沒有分組的，同學可依照興趣選修相關課程，增加知識

廣度的選擇。 

 

Q３：航太系讀研究所的必要性，如要讀是否選讀那個科系比較有競爭性。畢業後，

是先進職場還是先讀研究所，哪個比較好？ 

A３：深造或就業依學生的興趣是比較重要的，航太系也是一個跨領域的學習，發

展道路寬廣。 

 

Q4：外文系畢業生近年來的就業情形及外文系課程規劃為何？ 

A4：文學院院長答覆： 

一、 在台灣只有成大跟台大兩所大學外文系有第二外語，第二外語是英文以

外的日語、俄語、德語、法語、西班牙語這五種，讓外文系同學英文已

經是強項，希望再有第二外語，就業道路走的更寬廣。 

二、 傳統外文系可以做的事情，現階段基本上沒有動。比較關心的是外文系

學生朝學術發展這一區塊，大家很快就想把自己所學運用到社會上去，

想唸博士的同學下降，這是全國的現象不單純是成大的問題。另外，外

文系在華語區塊也是可以著力的一個點，無論國內外都需具有外文背景

的華語師資。 

校長補充答覆：對於英語除了加強基本的英文能力訓練，未來提升的特色設計

主軸重心會在與專業背景做結合。 

生科院院長補充答覆：生科院加碼訓練學生在國際會議中用英文闡述理念。成

大以培育人才為目標，有非常多的學習機會，家長可鼓勵子弟盡量多方面學

習、培養有權利也有責任。 

 

Q5：大學部學生住宿分配可否提高些?住宿區共用設備衛生及偷竊事件預防宣導、

提供食物冷藏及加熱設備。 

A5：學生事務長答覆： 

一、 校長非常關心學生住宿，成大整體規劃持續宿舍的興建。 

二、 宿舍是公共區域是養成自治很重要的地方，學校宿舍有學生自治委員

會，對於違規會登記點數，點數超過會退宿。學生要求開放宿舍，校方

很支持開放，但相對會產生安全上的問題，例如偷竊等事件，在學生同

意下在宿舍公共區域加裝攝影機去防範。學生很棒會自治性的去提醒注

意整個環境，學校也會持續加強衛生、門禁、安全等宣導。 

三、 公共區域備有冰箱及加熱設備。 

學生事務處住服組組長補充說明： 

一、 宿舍的安全跟安寧一直是本校追求的目標，要達到安全無慮。在安全防

範上，外人入侵較易防範，因女生宿舍 24小時門禁又有保全人員，男生

為刷卡門禁，學校一直對同學加強宣導留意尾隨入內人士；本校有三大

宿舍，正進行規劃將來能夠有 24小時保全；監視器安裝涉及學生隱私，

設置位置須得到宿舍學生自治委員會的同意，我們也持續努力中。 

二、 學校編列八億預算蓋套房式宿舍三棟，地點於東寧路上，預定明年動工，

除女生勝八舍外，未來套房式宿舍亦會配有獨立冰箱。對於共用設備也
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將持續宣導愛惜公物。 

校長補充答覆： 

一、 在當副校長時，直接負責宿舍委員會擔任召集人，了解大家能努力的空

間，校方總是在兩難中進步。宿舍的難，在於同學希望宿舍公共空間是

私有領域不希望被打擾，監視器的設置除了資源上的投入，還需須學生

自治委員會同意，也期待同學學會有自治管理及氛圍的部分。 

二、 今年開始慎重的啟動新的宿舍文化，在國外每一棟宿舍名字，命名是依

歷史傳統與核心價值，今年規劃開始讓成大的宿舍一棟一棟依歷史傳統

更名，而不是只是叫光一或是勝八。 

三、 今年秋天引入所謂的創新的創意學院文化來經營宿舍已成形，也邀請老

師認養經典導讀，當然不同宿舍規劃不同的領域，可能是文化的或是社

會的，未來的遠景是讓十年、二十年後，曾住過宿舍的同學回憶大家共

享堅持的影像及核心價值，即使宿舍沒有那麼新穎，內含是豐富的。 

 

Q6：電機、醫工的發展為何?  
A6：電資學院副院長答覆：電機、醫學工程、物理，或是說 computer science是

很重要的一些連結，電機資訊與醫學工程基本上就是一個大領域，成大是一個

綜合性大學，所以在醫學工程方面可與電機、資訊甚至工學院很多的系所都可

以發展，譬如：穿戴式的監測生理(血壓、脈搏、呼吸)訊息手環、物聯網，跨

領域結合了電機資訊、醫學工程與醫院，醫生可透過雲端或儀器分析幫忙判斷

問題然後解決問題，在成大校園有這樣跨領結合的合作優勢，對同學發展是非

常有利的。 

 

Q7：入學時已抵免修大一、二英文，還可以再選修專業課程英文嗎？ 
A7：副教務長答覆： 

一、 大一大二就抵免英文，貴子弟相當優秀，只要滿足畢業學分，再選修專

業課程英文並無特定限制，也很歡迎上全英文課程，在國內並沒有按照

一學分一學分收費，也可鼓勵同學選修研究所課程。 

二、 不管是哪一個科系，紮紮實實學習發展無限寬廣，不一定侷限在大學念的

科系上，也利用這個機會以老師的身分邀請各位關心同學的家長提醒同

學，第一個做好時間管理，第二個準時上課、睡覺不要熬夜，讓他更加的

健康，同學是國家未來的很重要又優秀的人，我們一起來經營與幫助同學

的將來。 

校長補充答覆：同學的屬性、彈性以及將來可轉換跟應變的能力，某種程度要

家長一起來努力，英文抵免特別希望抵免完後，學生有能力持續準備其他進階

課程，這些課程的規劃是需投入很大的人力、物力、財力，學校需透過多種方

式，來穩健學校的資源，請家長給我們一點鼓勵及各個面向的支持。 

文學院院長補充答覆：語言需透過組織、練習、書寫；教育部非常重視這區塊，

分三個層次，第一、配合教育部成立成鷹計畫平台；第二、醫學英文、商業英

文、管理英文等專業英文就是為了抵免大一英文學生的課程設計，的確在考量

學生是學校跟整個國家的菁英，避免大一抵免英文後，接觸英文變少，成大今

年調整的英文策略，課程委員會通過了4學分4個小時課程，要讓同學持續地跟
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英文接觸；第三、讓英文抵免依興趣選修外國禮儀、外國文化等全英文的課程，

讓同學眼光放遠，放眼國際。 

 

Q8：成大綜合運動，不是PU場地，打籃球、羽球易滑倒，是否有別的考量？ 

A8：總務處營繕組答覆: 

有關綜合運動場地材質，係據體育室需求設置，如跑道採PU，籃球場及排球場

採用EPOXY、室內木地板，網球場採用EPOXY、人工草皮等。後續新建或整修運

動場所，仍視體育室對運動項目發展及需求，配合辦理設計、採購。 

 

Q9：成大前瞻醫療器材科技之中心，與醫學工程學系之連結關係。 
A9：校長答覆： 

一、 系所跟研究中心，例如：醫工系跟醫材中心、能源國際學士學程跟能源

中心，也包括光電系與光電中心等等，基本上，系所就是教育單位，研

究中心就是高級的實習跟研發中心。 

二、 成大有四大領域，生科屬全國頂尖研發中心主軸；疾病部分是由醫學院

為底的傳染病訊息中心；光電中心涵蓋了材料、機械、電機等領域，所

以不是只有光電；醫材中心也會與電機系的ict center結合，甚至上雲

端。研究中心就是實習與高階研究連結，甚至進入職場的連結，也透過

這個平台去連結國際，所以他們都有非常具規模的國際夥伴關係。 

 

Q10：請問材料系的發展的可能 

A10：國際事務長（代理工學院）答覆： 

國家能源產業蓬勃發展，半導體就是材料領域，未來的發展是非常好。 

 

Q11：產業碩士班與一般碩士班有何主要差異？ 
A11：電資學院副院長答覆：產業碩士班跟一般碩士班學位並無差異，產碩專班是

跟不特定公司合作，就學期間公司提供類似獎學金經費，畢業後要到那個公

司服務；碩士在職專班，是學生已在職，利用空閒進修唸碩士班。另外，針

對產業人才需求設立了學程，例如：奈米積體電路碩士學位學程；業界會有

幾百萬的捐款，學校善用捐款提供學生使用，譬如：積體電路碩士學位的學

生每個月至少提供六千塊；為了鼓勵學生讀博士班跟教育部申請菁英計畫，

由教育部提供每位學生每年經費20萬，再加上業界相對配合款，使學生每月

之獎助學金比一般博士班多。 

 

Q12：請問系統系的未來? 
A12：國際事務長（代理工學院）答覆：家長擔心系統系較為冷門科系，系統系過

去是造船系，在臺灣中船或者是遊艇的產業，系統機械船舶都是全世界第一

名，系統系並未沒落；任何一個科系都要有信心，依照興趣去發展。 

校長補充答覆：長期以來用科系名字來想未來就業發展，真正的技術跟知識

反而沒時間了解，將來在人類生存競爭裡最重要議題之一是食物安全，成大

目前與跨國企業談聯合研發中心，在水產生物水下監測技術的連結，就需要

系統與船舶工程系，最重要是核心技術紮實學習，持續看領域中新面向，不
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斷地結合跨領域，成大優勢在把每一個領域都照顧到水準上，讓您的子弟在

成大受教育最有加值意義跟空間。 

 

Q13：研究所學生生涯輔導或就業諮詢管道？ 

A13：學生事務長答覆： 

一、 研究所同學兩個方向參考：第一、與指導教授討論專業方向；第二、學

生事務處生涯發展組提供很多國內外就業相關資料與諮詢，同學亦可配

搭上心輔組諮商，了解自己職業性向與特質。 

二、 家長很關心學生在校生活，例如：學業成績，這部分很重要的是親子溝

通，同學已長成大人要相信同學能承擔，如擔心孩子不願意跟你講，學

校非常樂意擔任橋樑；孩子 18 歲以後不要再要求他了，同學長大還是

愛你，轉換溝通方式與態度，話盒子就能打開。 

 

肆、 散會 


